



SÍNTESIS EJECUTIVA

07 DE ENERO DE 2026



07 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso de Michoacán reanudará actividades legislativas antes de lo previsto, al convocar a sesión el próximo 4 de febrero, previo al inicio formal del año legislativo programado para el 15 del mismo mes, con el objetivo de analizar y aprobar la iniciativa de reforma constitucional presentada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla para frenar el endeudamiento que rebase la duración de un gobierno en la entidad.

El diputado local de Morena, Antonio Mendoza Torres detalló que los trabajos se retomarán de lleno desde la próxima semana, con una reunión del grupo parlamentario el martes 3 de febrero y la sesión plenaria un día después. “**Tenemos ya reunión de grupo parlamentario el martes 3 y al día siguiente, el 4 de febrero, ya es la sesión del Congreso del Estado**”, señaló el legislador.

<https://postdata.news/congreso-de-michoacan-adelantara-inicio-de-actividades-para-aprobar-la-iniciativa-de-no-mas-deuda/>

El Congreso del Estado de Michoacán reanudará sus actividades legislativas el próximo 4 de febrero con una sesión donde se prevé abordar el dictamen de la iniciativa enviada por el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, denominada como "No Más Deuda para Michoacán".

El diputado Antonio Mendoza Torres confirmó que este tema, que propone prohibir la contratación de préstamos a largo plazo, ya fue turnado a la Comisión de Puntos Constitucionales y espera que sea discutido y votado en la próxima sesión.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/congreso-de-michoacan-retoma-sesiones-el-4-de-febrero-se-abordara-iniciativa-no-mas-deuda-para-michoacan.htm>

El Congreso del Estado de Michoacán reanudará actividades legislativas este próximo 4 de febrero para analizar y aprobar la iniciativa de reforma constitucional presentada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, conocida como "No más deuda para Michoacán".

En entrevista con medios de comunicación, el diputado local de Morena, Antonio Mendoza Torres, informó que los trabajos se retomarán de lleno desde la próxima semana, con una reunión del grupo parlamentario el martes 3 de febrero y la sesión plenaria un día después, en donde se buscará discutir dicha propuesta.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/27/en-michoacan-las-y-los-diputados-trabajaran-hasta-el-4-de-febrero/>

A unos días de que el Congreso del estado retome actividades, el posible relevo de la presidencia de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), que actualmente ocupa



07 DE ENERO 2026

Fabiola Alanís Sámano, generó posturas encontradas entre diputadas y diputados de Morena, sin que hasta el momento exista un acuerdo formal para un cambio.

La diputada Sandra Olimpia Garibay Esquivel, reconoció que el tema no ha sido abordado de manera oficial dentro de la fracción debido al receso legislativo, y señaló que cualquier definición deberá construirse a partir de la opinión mayoritaria de la bancada y con una mejora en la comunicación interna.

<https://postdata.news/diputados-descartan-acuerdo-para-relevo-de-fabiola-alanis-de-la-presidencia-de-jucopo/>

Ante las señales de fricción interna y las declaraciones de otros legisladores sobre un posible relevo en la Coordinación del Grupo Parlamentario de Morena, el diputado Juan Pablo Celis Silva, dijo que la mayoría de sus compañeros legisladores respaldan a la actual coordinadora, Fabiola Alanís Sámano.

"En nuestra fracción estamos cerrando filas, ahorita venimos de la primera reunión, por decirlo así, formal, y no, en mi caso y la mayoría de mis compañeros cerramos filas, lo importante es el trabajo, mayor coordinación, viene un año de muchos retos, tenemos retos importantes que avanzar en legislar; lo más importante es la unidad y la coordinadora cuenta con todo nuestro respaldo, todo nuestro respeto", expresó el exlíder estatal del partido guinda.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/celis-silva-rechaza-rumores-de-relevo-en-coordinacion-de-bancada-de-morena-del-congreso-de-michoacan.htm>

La doctora **Fabiola Alanís Sámano**, presidenta de la **Junta de Coordinación Política (JUCOPO)** del **Congreso del Estado de Michoacán**, atendió este martes en '*Aristegui en Vivo*' la exigencia de esclarecer el **triple homicidio** de una familia de intérpretes de Lenguaje de Señas Mexicano en Michoacán.

En conversación con Manuel de Santiago, detalló avances en torno al hecho, por el cuál **ya se detuvo a una persona**, señalada de presuntamente asesinar a **Víctor Manuel Mujica Vega**, de 37 años; **Anayeli Hernández León**, de 36 años; y la menor **Megan Eileen M. H.**, de 12 años.

Víctor Manuel Mujica Vega se desempeñaba como intérprete de Lengua de Señas Mexicana, por lo que llegó a **colaborar con el propio Congreso estatal**; Anayeli era **trabajadora de base**.

<https://aristeguinoticias.com/2701/mexico/son-varios-los-presuntos-responsables-directos-de-triple-homicidio-en-michoacan-jucopo/>

El Congreso del estado de **Michoacán** mantiene a sus **intérpretes de Lengua de Señas Mexicana (LSM)** bajo **condiciones salariales** equiparables al **salario mínimo**.



07 DE ENERO 2026

Pese a que las jornadas laborales pueden extenderse hasta 10 horas durante sesiones legislativas críticas, esta situación se sostiene aún cuando existen compromisos internacionales por parte de México en materia de accesibilidad e inclusión.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/01/27/revelan-malas-condiciones-laborales-a-interpretes-de-lengua-de-senas-en-el-congreso-de-michoacan/>

En el marco del **Día Internacional de la Protección de Datos Personales**, la diputada **Xóchitl Ruiz González** subrayó la importancia crítica de proteger la privacidad de la ciudadanía y garantizar un uso ético de la información, especialmente ante los desafíos que impone el entorno digital actual.

La legisladora, quien preside la **Comisión de Derechos Humanos** en el Congreso del Estado, explicó que esta conmemoración debe servir para generar conciencia sobre el establecimiento de reglas claras en el manejo de datos, lo cual es un pilar fundamental para la seguridad y la dignidad de las personas.

<https://atiempo.mx/politica/urge-xochitl-ruiz-a-garantizar-la-privacidad-ante-la-nueva-era-digital-en-michoacan/>

El coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso de Michoacán, Reyes Galindo Pedraza, reconoció la noble labor que realizan integrantes de la sociedad civil por los derechos humanos y la justicia en nuestra entidad.

Lo anterior al asistir al Informe Actividades del Colectivo "Todos y todas por los Derechos Humanos en Michoacán" (TODEHUMI), que preside Cristina Cortés Carrillo, a quien felicitó por su gran trabajo en materia de Derechos Humanos, quien ha forjado con cercanía real la defensa de los sectores vulnerables y acompañamiento a víctimas en el estado.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/reconoce-reyes-galindo-lucha-de-la-sociedad-civil-por-los-derechos-humanos-en-michoacan.htm>

La defensa de los derechos humanos es un acto de valentía e incluso un acto revolucionario, consideró la diputada local **Brissa Arroyo Martínez**, coordinadora del Grupo Parlamentario del **PRD** en la 76 Legislatura.

Durante su intervención, la legisladora reconoció la labor de activistas y defensores que, a menudo, operan con presupuestos limitados y enfrentan carencias institucionales. «Alzar la voz por nuestros semejantes requiere de un gran compromiso, de ser valientes para actuar y tener la fortaleza para no desistir ante una negativa», mencionó.

<https://atiempo.mx/politica/califica-brissa-arroyo-la-defensa-de-los-derechos-humanos-como-un-acto-revolucionario/>



07 DE ENERO 2026

Ante la inminente presentación de una nueva **reforma electoral**, el diputado local **Toño Carreño Sosa** hizo un llamado contundente para que el nuevo marco legal garantice un sistema democrático auténtico, donde se privilegie la voluntad de la ciudadanía por encima de intereses oficialistas o de grupo.

El legislador, quien integra la comisión de **Asuntos Electorales** en el Congreso del Estado, señaló que, aunque se debe esperar a conocer la propuesta formal de la Presidencia de México, la prioridad debe ser evitar que una sola fuerza política domine las cámaras de manera desproporcionada.

<https://atiempo.mx/politica/tono-carreno-impulsa-reforma-electoral-que-garantice-una-representacion-ciudadana-real/>

Guillermo Valencia Reyes, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), lanzó un llamado urgente a **la creación de una Ley integral para la búsqueda de personas desaparecidas**, señalando que la administración actual ha priorizado el ocultamiento de información sobre la atención a las víctimas.

Valencia Reyes criticó la inacción del partido gobernante, Morena, afirmando que su prioridad ha sido "*hacer desaparecer la lista de desaparecidos*" porque esta exhibe el "*fracaso documental de su estrategia*" en materia de seguridad y procuración de justicia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pri-urge-a-la-creaci%C3%B3n-de-ley-integral-de-desaparecidos-acusan-a-morena-de-ocultar-la-lista-de-v%C3%ADctimas>

"El análisis de estas leyes de búsqueda y desplazamiento, deben de expedirse de manera inmediata y homologarse con la federación, pues Michoacán tiene una agenda pendiente todavía en esta materia", expresó el coordinador parlamentario del **Partido del Trabajo**.

<https://www.contramuro.com/piden-homologar-leyes-sobre-desaparicion-forzada-en-michoacan/>

La diputada Fabiola Alanís afirmó que la coordinación entre el Gobierno de México, el Gobierno de Michoacán, el Poder Legislativo y las instituciones de seguridad y procuración de justicia ha permitido avanzar de manera clara en la reducción de la impunidad, uno de los principales desafíos históricos en materia de seguridad.

Fabiola Alanís destacó que el Plan Michoacán, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, ha dejado claro que la seguridad no se construye **únicamente con operativos, sino con instituciones que investigan, persiguen delitos y garantizan que los responsables enfrenten a la justicia**.

<https://changoonga.com/2026/01/27/con-plan-michoacan-se-avanza-en-seguridad-y-justicia-fabiola-alanis/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

En un ejercicio de respeto entre poderes y con la mira puesta en la estabilidad social de la entidad, el diputado local del **PRD**, **Octavio Ocampo**, sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de Gobierno del Estado, **Raúl Zepeda Villaseñor**. El encuentro tuvo como eje central el fortalecimiento de la **gobernabilidad** en Michoacán.

Durante la reunión, el legislador perredista subrayó que la coyuntura actual exige priorizar el bienestar de las familias michoacanas por encima de cualquier diferencia ideológica. Señaló que la construcción de acuerdos es la vía más efectiva para atender las problemáticas urgentes que enfrentan los diversos municipios del estado.

<https://atiempo.mx/politica/fortalece-octavio-ocampo-dialogo-institucional-por-la-gobernabilidad-de-michoacan/>

Con el firme compromiso de impulsar el deporte como una herramienta de formación y transformación social, el diputado local del **Partido del Trabajo**, Hugo Rangel, acompañó un partido de handball en la escuela primaria **Martha Leticia Lombardo**, donde fue testigo del entusiasmo, la disciplina y el talento de niñas y niños.

Durante su visita, el legislador destacó que el deporte no solo fortalece la salud física, sino que forma carácter, valores y sentido de comunidad. *"La apuesta por el deporte es una apuesta de vida, una apuesta ganadora. Aquí se construyen hábitos positivos que acompañan a las y los jóvenes toda la vida"*, expresó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/la-apuesta-por-el-deporte-es-una-apuesta-de-vida-una-apuesta-ganadora-hugo-rangel>

MICHOACÁN

Tras realizar un informe sobre los avances en la investigación de la familia de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana, el gobernador señaló que existen otros involucrados en el caso que están siendo investigados y llamó a no especular.

En conferencia de prensa donde estuvieron presentes el fiscal Carlos Torres Piña; el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, y el secretario de Seguridad, José Antonio Cruz Medina, el mandatario explicó que por el homicidio de las tres personas se encuentra detenido **Alfredo "N"** quien es familiar de las víctimas y será el próximo viernes 30 de enero cuando se dé continuidad a la audiencia donde se determinará la situación jurídica del implicado.

<https://changoonga.com/2026/01/27/fge-michoacan-hay-mas-involucrados-en-asesinato-de-familia-interprete-de-senas/>



07 DE ENERO 2026

El Fiscal General de Michoacán, Carlos Torres Piña descartó alguna omisión o retraso en las actuaciones ministeriales que se llevaron a cabo, a raíz de que familiares interpusieron denuncia por la desaparición de los intérpretes de Lengua de Señas Mexicana, Anayeli Hernández y Víctor Manuel Mújica, así como de su hija menor de edad, que fueron localizados asesinados.

En conferencia de prensa, aseguró que se actuó conforme a los protocolos legales establecidos, en comunicación directa con sus familiares.

<https://postdata.news/descarta-fge-omision-o-retraso-en-busqueda-de-familia-de-interpretes-que-luego-fue-localizada-asesinada/>

Un adeudo económico entre familiares es el supuesto móvil del asesinato de los tres integrantes de la familia moreliana de **intérpretes de lengua de señas mexicana**, cuyos cadáveres fueron encontrados calcinados el pasado 17 de enero en la autopista México-Morelia-Guadalajara, informó el fiscal de **Michoacán**, Carlos Torres Piña.

Torres Piña afirmó que las víctimas fueron asesinadas por un adeudo que mantenía el padre, **Víctor Manuel Mújica Vega**, con su primo hermano **Alfredo Mújica Ramírez**, quien fue detenido el pasado 24 de enero en Morelos, aunque la fiscalía continúa con la búsqueda de dos presuntos cómplices.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/27/familia-de-interpretes-de-senashabria-sido-asesinada-por-un-adeudo-familiar-fiscalia-de-michoacan-162966.html>

La desaparición de tres personas en Morelia, registrada el pasado 17 de enero, no contó con alertas públicas de búsqueda debido a que los familiares de las víctimas no autorizaron la difusión de las fichas, lo que redujo la visibilidad del caso durante las primeras horas.

Así lo informó el fiscal Carlos Torres Piña, quien explicó que la carpeta de investigación se inició formalmente a las 00:35 horas de ese mismo día.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/triple-desaparicion-y-homicidio-en-michoacan-fiscalia-narra-que-familiares-no-autorizaron-difundir-fichas-de-busqueda.htm>

El avance en la investigación por el **asesinato de una familia de intérpretes de Lengua de Señas Mexicana y su hija de 12 años** en Michoacán [no presenta vínculos con el crimen organizado](#) ni con las labores profesionales de las víctimas, destacó la **Fiscalía General del Estado de Michoacán**.

De acuerdo con el titular de la Fiscalía estatal, [Carlos Torres Piña](#), la hipótesis principal apunta a un conflicto originado por un **préstamo familiar entre el presunto autor y las víctimas**.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/01/27/fiscalia-de-michoacan-descarto-que-asesinato-de-familia-de-interpretes-de-lsm-este-vinculado-al-narco/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

A 5 días de que se cumplan 3 meses del asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, el Fiscal Carlos Torres Piña reconoció que siguen las investigaciones para conocer el móvil del crimen que se cometió la noche del primero de noviembre en la plaza principal del municipio e informó que la ATF de EEUU ha colaborado en la investigación.

A pregunta expresa, el funcionario anunció que, tras la detención del director de Protocolo municipal, Samuel N, se logró la captura de un nuevo presunto implicado identificado como Ulises, a quien ubicó como un vínculo con Jorge Armando N,

conocido con “**El Lic.**”, considerado uno de los autores intelectuales del homicidio.
<https://postdata.news/sin-determinar-movil-del-asesinato-del-alcalde-de-uruapan-carlos-manzo-fge/>

La Segunda Sala Unitaria en Materia Penal Región Morelia emitió una nueva resolución dentro de una causa penal relacionada con el delito de feminicidio cometido en agravio de la víctima de iniciales J.G.V., en cabal cumplimiento de la ejecutoria de un amparo federal.

En comunicado de prensa, en dicha determinación emitida con esta fecha, el magistrado confirma la sentencia condenatoria de 50 años de prisión a Diego Urik “N”, misma que deberá computarse a partir del 30 de septiembre de 2020; además, se le suspenden sus derechos políticos y se le condena al pago de la reparación del daño en favor de las víctimas indirectas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sentencian-a-diego-uriak-por-caso-jessica-g-con-50-anos-en-morelia/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, informó que tras asumir el cargo, su administración promovió denuncia contra su antecesor Silvano Aureoles Conejo e integrantes de su gabinete, por el contrato millonario que otorgó a una empresa de Víctor Manuel Álvarez Puga para que llevara a cabo presuntas acciones de espionaje. Luego de que la organización “**Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad**” publicó un reportaje que reveló que el abogado Álvarez Puga cedió los derechos de un rancho de lujo situado en el condado de Palm Beach, Florida, a Luis Héctor Rodríguez Pérez, director jurídico de la Secretaría de Finanzas en la gestión de Carlos Maldonado Mendoza, el mandatario recordó que los resultados de las investigaciones derivaron en esta “liga delincuencial”, entre el empresario prófugo y exfuncionarios silvanistas.

<https://postdata.news/al-descubierto-presunta-liga-delincuencial-entre-alvarez-puga-y-exfuncionarios-silvanistas-gobernador/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, confirmó que las investigaciones contra Víctor Manuel Álvarez Puga y miembros del gabinete del exgobernador Silvano Aureoles continúan.

A pregunta expresa de los medios de comunicación, recordó que al inicio de su administración se presentaron diversas denuncias por el tema del sistema disfrazado de inteligencia y que en realidad consistió en espionaje y, parte de los resultados, dijo, es la relación de este personaje que en México enfrenta múltiples cargos por ser líder de empresas fantasma.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/confirmabedollaque-investigaci%C3%B3n-contra-%C3%A1lvarez-puga-y-miembros-del-gabinete-de-sac-contin%C3%BAan>

Un vehículo de lujo valuado en millones de pesos, robado en los Estados Unidos, circulaba impunemente por las calles de Morelia cargando un arma de fuego y presuntas piezas arqueológicas, hasta que fue interceptado durante un operativo de la Guardia Civil.

El fiscal de Michoacán, Carlos Torres Piña, confirmó que se trata de un Ferrari 488 GTB, color blanco, el cual fue detectado cuando era conducido a exceso de velocidad sobre la avenida Acueducto, una de las zonas más emblemáticas de la capital michoacana.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/el-ferrari-era-solo-la-fachada-arma-y-piezas-arqueologicas-revelan-un-caso-mas-profundo-en-morelia-michoacan.htm>

Ante los sucesos en los que se han visto envueltos elementos de la SSP, el Gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, advirtió que habrá una limpia en los cuerpos policiales, pues no habrá impunidad y habrá cero tolerancia a la corrupción.

En la conferencia de prensa de este martes, el Gobernador recordó que en días pasado firmó un decreto por el cual se abrogan las multas de tránsito.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/iniciara-limpia-en-cuerpos-policiales-no-habrá-impunidad-gobmich/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla llamó a los ciudadanos a respetar el reglamento de tránsito.

Con o sin multas, "se debe de respetar el reglamento de tránsito, ¡claramente!, y tiene que haber civильdad al conducir", declaró el mandatario estatal en encuentro con medios de comunicación.

Ramírez Bedolla recordó qué en el caso de Morelia, avenidas como Morelos Norte y Guillermo Prieto corresponde a las autoridades municipales hacer cumplir el reglamento de tránsito a fin de evitar percances automovilístico.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/sin-multas-pide-ramirez-bedolla-respetar-el-reglamento-de-transito/>



07 DE ENERO 2026

El secretario de Finanzas del Estado de Michoacán, Luis Navarro García, informó que el gobierno federal ha solicitado el apoyo del estado para cubrir el pago de nómina de maestras y maestros, así como de personal del sector salud, ante los retrasos en la dispersión de recursos federales.

Navarro García señaló que durante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador, los recursos correspondientes al programa U080, destinados al pago de la **nómina magisterial**, no presentaban **retrasos**, situación que contrasta con el **escenario actual**, en el que la **Federación ha pedido que el estado cubra los pagos al menos hasta el mes de marzo**.

<https://changoonga.com/2026/01/27/michoacan-se-queja-sfa-con-amlo-no-habia-retrasos-en-pagos-federales-ahora-hay-que-apoyar-a-pagar/>

La Secretaría del Migrante (Semigrante) brinda acompañamiento y orientación en el trámite de visas humanitarias, dirigidas principalmente a personas que requieren viajar a Estados Unidos para visitar a un familiar directo con enfermedad grave o por fallecimiento. Este tipo de visado permite a las y los solicitantes acudir con urgencia ante circunstancias críticas, priorizando la reunificación familiar.

Según un boletín de prensa, para realizar el trámite solo es necesario contar con pasaporte mexicano vigente y presentar una carta emitida por la institución médica de Estados Unidos, dirigida al beneficiario o beneficiaria, en la que se acredite la situación de salud del familiar. En todos los casos, el parentesco con la persona residente en el extranjero debe ser de línea directa.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/acompana-semigrante-a-familias-para-gestion-de-visas-humanitarias/>

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, informó que se presentará una iniciativa de ley para **eliminar el apostillado** como requisito en la inscripción de **doble nacionalidad**, a fin de agilizar y facilitar este proceso para las y los migrantes.

El encargado de la política interna del estado explicó que esta propuesta busca apoyar a las y los paisanos, especialmente a quienes regresan a Michoacán y enfrentan **trámites largos, costosos y burocráticos** para regularizar su situación jurídica y la de sus familias.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/se-presentar%C3%A1-iniciativa-para-facilitar-proceso-de-doble-nacionalidad-ra%C3%BAl-zepeda>

En Michoacán las buenas noticias son del tema educativo; afirmó el Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, al inaugurar con estudiantes y padres y madres de familia, las nuevas instalaciones de la Escuela Secundaria Técnica 166, obra en la



07 DE ENERO 2026

que se invirtieron 12 millones de pesos para la construcción de un edificio con seis aulas, laboratorio, patio cívico y cancha de usos múltiples.

Con Gaby Molina, Secretaria de Educación, y Rogelio Zarazua Sánchez, Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, recordó que en cuatro años se han invertido en infraestructura educativa 2 mil 200 millones de pesos con el esfuerzo de un gran equipo de trabajo.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/en-michoacan-las-buenas-noticias-sobre-del-tema-educativo-ramirez-bedolla/>

Si bien en Michoacán solo se identifican entre 20 y 30 escuelas del nivel básica con infraestructura precaria, todas las instalaciones requieren, en diferentes medidas, de mantenimiento, aseveró Gabriela Molina Aguilar, titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE).

En entrevista para Quadratín, realizada este martes, en la colonia Arko San Pedro, Molina Aguilar explicó que se tienen en la entidad alrededor de 11 mil 800 escuelas públicas e incorporadas, de niveles desde preescolar hasta secundaria, donde las instituciones de niveles preescolar y primaria concentran la población estudiantil.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/tiene-michoacan-30-escuelas-de-nivel-basico-con-infraestructura-precaria/>

La secretaría de Educación, Gabriela Molina, subrayó que la consolidación de un entorno escolar estable es la base para que las y los jóvenes michoacanos construyan un proyecto de vida sólido. Para ello se han invertido alrededor de 2 mil 200 millones de pesos en la construcción y dignificación de escuelas en todas las regiones del estado.

En el marco de la inauguración de la Secundaria Técnica número 166 en Arko San Pedro, encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE) señaló que «**Michoacán vive un momento histórico de orden administrativo que permite a los estudiantes enfocarse exclusivamente en su formación académica**».

<https://changoonga.com/2026/01/27/con-2-2-mmfp-se-buscara-dignificar-a-todas-las-escuelas-publicas-de-michoacan-gaby-molina/>

La tasa de natalidad en las entidades mexicanas ha decaído a razón de un cinco por ciento, en promedio por quinquenio, aunque en algunos estados esta proporción alcanza hasta el 20 por ciento, indicó Gabriela Molina Aguilar, titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE).

En entrevista para Quadratín, realizada este martes, en la colonia Arko San Pedro, refirió que esto lleva a una tendencia a la baja en la población de alumnos de los



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

niveles preescolar y primaria, que conducirá a la necesidad de reordenar la infraestructura física educativa de estos sectores.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/baja-natalidad-preve-reordenar-infraestructura-escolar-en-michoacan/>

La secretaría de Educación en Michoacán, Gabriela Molina Aguilar, dio a conocer que prepara una iniciativa de Ley con la que se buscará obligar a las constructoras de fraccionamientos a reservar un terreno especial para el desarrollo educativo de las personas.

Molina Aguilar detalló que un ejemplo de la falta de terrenos para la infraestructura educativa es el fraccionamiento Villas del Pedregal, al que se suma Arko San Pedro, donde tuvo que asistir la Secretaría de Educación estatal para cubrir la demanda educativa desde la adquisición del predio y la construcción de escuelas secundarias.

<https://postdata.news/see-prepara-iniciativa-para-obligar-a-constructoras-a-reservar-espacios-educativos/>

Con un total de siete casos de gusano barrenador en Michoacán desde el 2025 y en lo que va del año, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) mantiene la vigilancia ante la presencia de casos activos en diversos puntos de la entidad, principalmente Tierra Caliente y Costa, pero también por el primer caso confirmado en humanos este año en el vecino estado de Guerrero.

En entrevista telefónica para MIMORELIA.COM, el director de Ganadería de la Sader, Francisco Carrillo Calderón, enfatizó que, junto con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), se da una atención puntual a los casos detectados, además de que no se sacrifica ningún animal contaminado, toda vez que al eliminar los huevecillos de la mosca y la cicatrización de la herida, permite que cumpla con el tratamiento de 21 días y la carne sea apta para consumo humano.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/confirman-7-casos-de-gusano-barrenador-en-michoac%C3%A1n-piden-evitar-dormir-con-heridas-alaire-libre>

Las **capacitaciones para las asociaciones ganaderas en Michoacán** que participen en el proceso de emisión del **Registro Electrónico de Movilización del Ganado**, conocida como guía REEMO, y que permite tener un control sobre el traslado de los animales, deberán estar regularizadas y apegadas a la **Ley Federal Ganadera** pues de lo contrario no pueden ser parte de las actividades.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/solo-asociaciones-ganaderas-regularizadas-recibiran-capacitaciones-para-guia-reemo-sader-28012770>



07 DE ENERO 2026

En 2026, el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) pondrá en marcha **seis proyectos clave en Michoacán** como parte de un ambicioso plan nacional de infraestructura en salud que contempla **241 frentes de obra** en todo el país.

Estas unidades buscan ampliar la cobertura de servicios de salud en regiones con alta demanda y fortalecer la atención de primer contacto para la derechohabiencia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/paracho-uruapan-y-morelia-as%C3%AD-mejorar%C3%A1-la-atenci%C3%B3n-m%C3%A9dica-del-issste-en-michoac%C3%A1n>

El Tribunal de Disciplina Judicial de Michoacán ha impuesto sanciones a cinco personas juzgadoras por omisiones, abuso de funciones y conductas de acoso dentro del Poder Judicial, así lo dio a conocer el magistrado Luis Felipe Quintero Valois.

En entrevista con medios de comunicación, el magistrado informó que las irregularidades detectadas incluyen omisiones en actuaciones judiciales y suspensiones a jueces por abuso o ejercicio ilícito de funciones.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/27/cinco-jueces-de-michoacan-son-sancionados-por-omisiones-y-acoso/>

En el marco de los encuentros regionales que impulsa el Poder Judicial de Michoacán para fortalecer el diálogo y la vinculación institucional con sectores productivos, el magistrado presidente **Hugo Gama Coria** sostuvo una reunión de trabajo con empresarios, empresarios, notarias y notarios de la región **La Piedad**.

Durante el encuentro, **Gama Coria** destacó la importancia de escuchar de manera directa las voces de los distintos sectores de la sociedad, a fin de generar condiciones que otorguen certeza jurídica y fortalezcan la confianza en la impartición de justicia, particularmente en un rubro tan relevante como la inversión.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/empresarios-y-notarios-de-la-piedad-reconocen-beneficios-de-la-presencia-del-poder-judicial-de-michoac%C3%A1n-en-regiones>

El presidente municipal de Taretan, Francisco «Kiko» Venera García, falleció la noche de este martes mientras se encontraba hospitalizado en la ciudad de Uruapan, a consecuencia de causas naturales, informaron fuentes cercanas a la administración municipal.

De acuerdo con los primeros reportes, el edil enfrentaba una enfermedad que derivó en una complicación hepática, lo que provocó un deterioro progresivo de su estado de salud en los últimos días. Debido a la gravedad del padecimiento, fue trasladado a un hospital de Uruapan, donde permaneció bajo atención médica especializada hasta que se confirmó su deceso.

<https://changoonga.com/2026/01/27/michoacan-por-complicaciones-de-salud-fallecio-kiko-venera-alcalde-de-taretan/>



07 DE ENERO 2026

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El próximo 25 de marzo termina el periodo presidencial de Guillermo Valencia Reyes al frente del PRI Michoacán, pero puede reelegirse por dos periodos consecutivos y permanecer incluso, si así lo decidiera y tuviese el respaldo de la militancia, hasta 2032. De acuerdo con el marco estatutario del partido tricolor, la renovación de la dirigencia se activará con la emisión de una convocatoria del Comité Ejecutivo Nacional, previo a la conclusión del periodo estatutario de cuatro años, correspondiente de 2022 a marzo de 2026, en la que se establecerá el método de elección.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/proximo-relevo-en-pri-michoacan-memo-valencia-puede-quedarse-hasta-2032/>

Toño Soto se despojó por un momento de la investidura burocrática, para entrar al terreno político y advertir:

"Quien sea el candidato o candidata a la gubernatura, sobre él o sobre ella, no debe de recaer ninguna sospecha de la opinión pública de que tuvo que ver en el crimen de Carlos Manzo".

El exsenador de la República y exdiputado federal, no le metió dedicatoria, pero dejó la opinión en el oleaje del contexto político en el que se mueve el caso Manzo.

En ese pequeño detalle, naufragan el senador Raúl Morón, quien junto al exgobernador, Leonel Godoy, fueron fichados por el propio Manzo en vida.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/raul-moron-no-por-sospechas-sobre-magnicidio-de-carlos-manzo-tono-soto/>

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, afirmó que los recientes avances en materia de seguridad confirman que en el estado se está dejando atrás la impunidad que por años lastimó a la sociedad. Señaló que tanto en el caso del homicidio de una familia como en la captura de generadores de violencia de alto perfil —como la detención de el Bótox— se demuestra que la Fiscalía General del Estado, con la conducción de Carlos Torres Piña, actúa con eficacia, responsabilidad y sin omisiones.

De acuerdo con un comunicado, Mora subrayó que estos resultados no ocurren en el vacío, sino que son producto de una política clara de cero impunidad, encabezada por una Fiscalía profesional y una Secretaría de Seguridad que trabajan de manera coordinada con fuerzas municipales y federales. "Hoy hay inteligencia, investigación y coordinación real. Eso es lo que permite capturas relevantes y avances en casos complejos", afirmó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/en-michoacan-no-hay-impunidad-fge-dar-resultado-jesus-mora/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

La senadora de la República, Araceli Saucedo Reyes, sostuvo un encuentro con liderazgos del PRD Michoacán, en el que se coincidió la necesidad de cerrar filas, fortalecer la unidad interna y dar continuidad a un proyecto político con identidad, rumbo y compromiso social.

Durante la reunión, la legisladora destacó que Michoacán atraviesa un momento que exige responsabilidad política, madurez y claridad de objetivos, por lo que llamó a sumar esfuerzos y capacidades para consolidar un proyecto que ponga en el centro a las personas y sus derechos.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/araceli-saucedo-llama-a-cerrar-filas-y-fortalecer-el-proyecto-del-prd-en-michoacan-en-reunion-con-liderazgos.htm>

Madres y padres de dos jóvenes desaparecidos en Irimbo denunciaron presunta desaparición forzada, negligencia institucional y colusión entre la policía municipal y el crimen organizado, durante una rueda de prensa realizada este martes en la sede del PRI Michoacán.

Las víctimas son Carlos Eduardo Becerra Ortiz y Javier Hueta García, desaparecidos el 21 de marzo del año pasado en Irimbo, luego de una persecución en la que participaron patrullas municipales, de acuerdo con videos presentados públicamente. En los hechos viajaban cuatro jóvenes; dos lograron escapar y dos más permanecen desaparecidos desde entonces.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presunta-desaparicion-forzada-acusan-colusion-policial-en-irimbo/>

La misma delincuencia que, coludida con actores políticos, se robaron en Irimbo la elección municipal del 2024, son los que ahora están detrás de la desaparición de dos jóvenes de 18 años originarios de Morelia, y de quienes no se sabe nada desde hace 10 meses, sentenció el presidente del PRI, Memo Valencia.

Indicó que los nexos del crimen organizado con la corporación policial municipal de Irimbo queda claro con este caso y los antecedentes denunciados por el Revolucionario Institucional.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/la-misma-delincuencia-que-se-robo-la-eleccion-en-irimbo-desaparecio-a-dos-jovenes-morelianos-pri/>

La presidenta municipal de Irimbo, Azucena Ruiz Alanís, repudió que el caso de los jóvenes desaparecidos en marzo del año pasado sea utilizado con fines políticos y sostuvo que su gobierno ha cumplido con colaborar con la Fiscalía General del Estado en la investigación, la cual afirmó no está bajo control del Ayuntamiento.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa, luego de que este día el dirigente estatal del PRI, Guillermo Valencia, responsabilizó a su gobierno de presuntas



07 DE ENERO 2026

omisiones en el caso, la alcaldesa señaló que la desaparición de Carlos Eduardo Becerra Ortiz y Javier Huerta García es investigada por la Fiscalía General del Estado y no por el municipio. “Es una carpeta que lleva Fiscalía, yo no puedo acceder a ella”, subrayó.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/acusa-alcaldesa-de-irrimbo-al-pri-de-lucrar-con-desapariciones/>

MORELIA

El ayuntamiento de Morelia, promueve ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, una controversia constitucional en contra del Gobierno de Michoacán por el aseguramiento de seis predios.

La controversia, registrada bajo el número 1/2026 en la Corte, demanda la invalidez de actos que derivaron en el aseguramiento de predios por parte de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas del Gobierno de Michoacán.

<https://www.contramuro.com/ayuntamiento-de-morelia-promueve-controversia-contra-el-gobierno-de-michoacan-por-aseguramiento-de-predios/>

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) espera una resolución de un recurso legal en respuesta a un amparo interpuesto por una empresa que tiene publicidad instalada en puentes peatonales sobre el anillo periférico de Morelia. Afirmó Rogelio Zarazúa Sánchez, titular de la SCOP en entrevista con Quadratín, efectuada este marte en la colonia Arko San Pedro, donde detalló que la empresa a cargo de esta publicidad buscó un amparo, y la entidad ha aportado argumentos y elementos para que se reconozca la competencia estatal en la materia.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/presento-scop-elementos-ante-amparo-de-empresa-de-publicidad-en-puentes/>

El Fondo del Deporte Municipal de Morelia continúa en análisis para su consolidación, ya que aún requiere algunos ajustes antes de ser turnado al Cabildo para su posible aprobación, informó Pablo César Sánchez Silva, director del Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte (ImcuFide).

En entrevista colectiva, el director explicó que esta propuesta se impulsa desde el año pasado; sin embargo, subrayó que se trata de un proceso que contempla diversas etapas administrativas, por lo que no puede concretarse de manera inmediata.

<https://mimorelia.com/noticias/deportes/fondo-del-deporte-municipal-de-morelia-sigue-en-análisis-imcuFide>



07 DE ENERO 2026

Será en el curso de este año cuando se intervendrán los semáforos peatonales instalados en el Centro Histórico, señaló Joanna Margarita Moreno Manzo, secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad.

En entrevista, explicó que se precisa de trabajos que incluyen la sustitución de postes y ductos para retomar su operación. Asimismo, se espera llevar a cabo la reparación de semáforos vehiculares dañados como resultado de accidentes, donde el responsable contaba con una póliza de seguro.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/este-ano-intervendran-semaforos-peatonales-del-centro-de-morelia/>

Desde la Secretaría de Fomento Económico (**Sefeco**) se da seguimiento para concretar distintas giras comerciales durante este año, con el objetivo de atraer mayores inversiones para Morelia, informó **María Guadalupe Herrera Calderón**, titular de la dependencia.

En entrevista para **MiMorelia.com**, la secretaria indicó que para este 2026 se tienen diversas invitaciones para que el municipio participe en giras comerciales en países como **Canadá, España** y algunas naciones del continente **asiático**, así como en otras actividades con **Países Bajos**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/sefeco-da-seguimiento-a-giras-comerciales-para-atraer-inversi%C3%B3n-a-morelia>

SEGURIDAD

Un nuevo golpe al tráfico ilegal de hidrocarburos se registró en el oriente de Michoacán, luego de que un chofer de pipa fuera vinculado a proceso por su presunta responsabilidad en delitos en materia de hidrocarburos, tras ser sorprendido transportando 31 mil litros de diésel de procedencia ilícita.

La detención ocurrió durante un operativo de vigilancia de la Policía Municipal sobre la carretera Palos Altos-Concepción, donde los agentes interceptaron una pipa que circulaba de manera irregular. Al realizar la inspección, el conductor no pudo acreditar la legal posesión del vehículo ni la procedencia del combustible que transportaba.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/cae-chofer-con-31-mil-litros-de-diesel-ilegal-en-carretera-de-michoacan.htm>



07 DE ENERO 2026

El fiscal General del Estado ([FGE](#)), Carlos Torres Piña, confirmó la detención de 10 personas vinculadas con una empresa “fantasma” dedicada a la venta de autos, señalada por fraude.

En rueda de prensa, el fiscal señaló que *“estas detenciones de esta empresa, pues fantasma, digámoslo así, sobre venta de vehículos, han sido varios los que, a partir de este hecho de ayer, y previo, habían estado señalando posible fraude”*.

<https://www.contramuro.com/detienen-a-personas-vinculadas-a-empresa-fantasma-de-autos-en-morelia/>

Cerca de 200 personas, clientes de la empresa de venta de vehículos seminuevos Mobility Solutions de Morelia, interpusieron una denuncia colectiva en las oficinas de la Fiscalía Regional de la capital michoacana, por el delito de fraude en contra del gerente de la empresa y de quien resulte responsable.

Alejandra Villaseñor, una de las denunciantes, detalló que durante la noche del lunes los trabajadores de la empresa no efectuaron las devoluciones de los abonos realizados por los usuarios, motivo por el cual acudió la Guardia Civil y la Policía de Morelia para detener a los 10 empleados presentes.

<https://postdata.news/presunta-estafa-en-la-compra-de-autos-afecto-a-cerca-de-200-personas-interponen-denuncia-colectiva-ante-la-fge/>

La Fiscalía General del Estado ([FGE](#)) de Michoacán cumplió una **orden de aprehensión** en contra del gerente de una empresa financiera fantasma y detuvo a otras ocho personas debido a que todos ellos estuvieron involucrados en el **fraude** que afectó a **más de 50 personas**.

De acuerdo con información publicada por medios locales, personas allegadas a las investigaciones, tan sólo el pasado sábado 24 de enero, se recibió a 29 víctimas de este delito, a las que se les prometía que estaban **ahorrando** para poder adquirir un **automóvil**.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/01/27/fiscalia-de-michoacan-detiene-a-gerente-de-empresa-fantasma-por-fraude-contra-mas-de-50-personas/>

El Fiscal General del estado de Michoacán, Carlos Torres Piña llamó a que los afectados por el presunto fraude de **“empresas fantasma”** en la venta de vehículos que fueron señalados en Morelia, acudan a presentar la denuncia correspondiente, al señalar que esto aportará más elementos para que se pueda actuar en consecuencia. Explicó que incluso fue contactado de manera personal por algunas de las víctimas en busca de apoyo legal, por lo que las investigaciones se iniciaron ya en la Fiscalía Regional de la capital michoacana.

<https://postdata.news/llama-fiscal-a-que-afectados-denuncien-fraude-en-compra-de-vehiculos-seminuevos/>



07 DE ENERO 2026

Las denuncias en contra de las presuntas financieras para adquisición de vehículos se siguen acumulando; tres más presentaron querella, dio a conocer el fiscal General Carlos Torres Piña.

El Fiscal del estado señaló en encuentro con medios de comunicación que los agraviados, que todavía no se acerquen a la representación social, todavía pueden acudir a presentar su querella.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/suman-denuncias-contra-financiera-en-morelia-van-50-carpetas-abiertas/>

El fiscal General del Estado (FGE), Carlos Torres Piña, informó que ya se inició el trámite para cumplimentar las 7 órdenes de aprehensión estatales contra César Alejandro Sepúlveda Arellano, "El Botox", líder de Los Blancos de Troya, detenido y vinculado a proceso por un juez federal.

"Nosotros ya hicimos la solicitud de trámite para el ejercicio de la ejecución de las órdenes de aprehensión. Tarda casi una semana el trámite, lo metimos el día de ayer lunes", detalló en rueda de prensa.

<https://www.contramuro.com/en-tramite-las-7-ordenes-de-aprehension-estatales-contra-el-botox-fge-michoacan/>

Pese a estar en reclusión en el penal del Altiplano, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que a El Botox también se le juzgará por delitos del fuero común, donde destacan dos homicidios, entre ellos el del líder, limonero Bernardo Bravo.

Ramírez Bedolla dijo que el líder del grupo delictivo Los Blancos de Troya, la aguardan 7 órdenes de aprehensión, las ya citadas y otras más por tentativa de homicidio y extorsión contra el sector limonero.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/a-el-botox-tambien-se-le-juzgara-por-2-homicidios-ramirez-bedolla/>

Por causas hasta el momento no determinadas pero que ya son investigadas, un hombre fue asesinado a balazos en calles de la colonia Inguambal de esta ciudad.

Al respecto se informó que autoridades policiacas fueron alertadas de que en la calle Prolongación Jalisco, habían atacado a balazos a una persona.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultimo-a-tiros-a-un-individuo-en-la-colonia-ingambal-de-uruapan-michoacan.htm>

Elementos de la Policía Morelia, detuvieron a un médico de una Farmacia Similares, que fue acusado de abusar sexualmente de una paciente.



07 DE ENERO 2026

Al respecto se informó que los agentes de la ley fueron alertados de que el referido galeno de un consultorio ubicado en la avenida Francisco J. Múgica, de la colonia Felicitas del Río, había abusado sexualmente de una mujer.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/aprehenden-a-medico-de-farmacia-similares-por-presunto-abuso-sexual-en-morelia-michoacan.htm>

Daños materiales en cinco vehículos y en un inmueble, fue el saldo que dejó el incendio de un taller mecánico, ubicado en la colonia Industrial de la ciudad de Morelia, Michoacán.

Al respecto se informó que los servicios de emergencia fueron alertados de que en un taller mecánico en la calle Cromo, de la referida colonia, se estaba registrado un incendio.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/se-incendia-taller-mecanico-en-morelia-michoacan.htm>

Autoridades de la Fiscalía General del Estado de Michoacán investigan un hecho registrado en el Fraccionamiento Acanto II donde un hombre resultó con una herida en la cabeza al ser baleado por su propia esposa, según informaron fuentes policiales.

Datos obtenidos por este medio de comunicación se informó que fue aproximadamente a las 01:00 horas de la madrugada de este martes en el 911 fueron notificados sobre un hombre herido por disparo de arma de fuego en la calle Salamina a la altura del número 48.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/mujer-balea-a-su-esposo-en-zamora-michoacan-le-dio-en-la-cabeza.htm>

COLUMNAS

EDITORIAL ACUEDUCTO

Michoacán, perversidad periodística

“En el caso de la violenta muerte de una familia de la comunidad sorda de Michoacán, decenas de medios de comunicación, por no decir centenas, sobre todo digitales, cometimos una perversión del ejercicio periodístico.

Dada la forma atroz en que fue ultimada la familia, pero sin elementos, sin prueba y sin un pronunciamiento oficial alguno, en el inicio de dicha noticia se infirió que el asunto estaba vinculado con el crimen organizado

De ahí que la información respectiva se manejara con un evidente amarillismo, criminalizando a las víctimas y estableciendo una injustificada alarma social; luego, tras la postura oficial se desmintieron esas especulaciones y solo la nota se sustituyó. Sin embargo, el daño estaba hecho; de los medios de comunicación inculpados no, no, hubo disculpa ni retractación pública, solo un vergonzante silencio y un considerado cambio natural de la narrativa del caso, tratando de olvidar una falta de ética profesional.



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

Todo ello nos lleva a la erosión de la credibilidad, de la confianza, de gran parte de los medios de comunicación que se pusieron en la vitrina de la especulación y/o del amarillismo, ocasionan que las miradas, los oídos, se refugien en otros medios, peores.”

<https://acueductoonline.com/editorial-comunidad-sorda-perversidad-periodistica/>

--

LOS SUSPIRANTES...

Destape a la vista

Por Nicolás Casimiro

“Para el próximo fin de semana, el domingo 1 de febrero para ser exactos, está programado un evento de un grupo de la sociedad civil para respaldar las aspiraciones del alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**.

Se trata de una agrupación que se llamará “**AMA Michoacán**”, o algo así por el estilo, el caso es que se utilizarán las iniciales del político independiente.

Aunque se presume éste como un evento de la sociedad civil organizada, está previsto que en el evento estarán, como invitados especiales, algunos reconocidos panistas y priistas.

Así, puede ser que acudan el dirigente estatal del PAN, **Carlos Quintana Martínez**; el coordinador de los diputados federales del blanquiazul, **José Manuel Hinojosa Pérez**; y, el también diputado federal, **Armando Tejeda Cid**.

Aunque ese día es el arranque de sesiones en la Cámara de Diputados. Habrá que ver si les da tiempo, lo mismo que al senador **Marko Cortés Mendoza**, quien esta semana está representando al Congreso de la Unión ante el Parlamento Europeo.

También se esperaría al ex alcalde por el PRI, **Wilfrido Lázaro Medina**; al ex diputado y ex presidente municipal de Zácapu, **Mario Magaña Juárez**; el ex dirigente estatal del tricolor, **Jesús Hernández Peña**; y, a funcionarios municipales como **Roberto Carlos López García**, de la Saderm; **Rosalva Vanegas Garduño**, de Bien Común y Política Social; y, a **Lupita Herrera Calderón**, de la Sefeco.

Lo que será interesante será observar entre la sociedad civil quiénes son aquellos que abiertamente brindarían su respaldo a **Alfonso Martínez**, quien tendría en este evento una especie de destape o de arranque de trabajos más intensos para promocionarse en el estado.

Y esto, sin duda alguna, será cuestionado y criticado en su momento por varios de los actores políticos de la alianza oficialista, por más que sus corcholatas tienen más de un año en campaña.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-destape-a-la-vista/>



07 DE ENERO 2026

REVOLUCIÓN INSTITUCIONAL

La detención del Botox: un primer paso

Por Dip. Guillermo Valencia Reyes

"La mañana del 22 de enero, Michoacán despertó con una noticia que muchos esperábamos desde hace años: la captura de César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias "El Botox", líder de Los Blancos de Troya y uno de los principales extorsionadores del sector citrícola en Tierra Caliente. Esta detención representa el primer golpe significativo del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia desde el cobarde magnicidio de Carlos Manzo Rodríguez, alcalde de Uruapan, asesinado el 1 de noviembre de 2025 mientras convivía con familias en el Festival de las Velas.

Este operativo muestra que cuando hay voluntad política, coordinación institucional e inteligencia efectiva, se pueden obtener resultados. Pero, una golondrina no hace verano y la captura de "El Botox", por importante que sea, es apenas el primer capítulo de una historia. Michoacán no se curará con la detención de un solo criminal. La radiografía del crimen organizado en nuestra entidad es devastadora: Al menos 17 cárteles operan en los 113 municipios de Michoacán. En Apatzingán, el epicentro de la violencia citrícola, conviven simultáneamente hasta 8 organizaciones criminales disputándose el territorio. Cada una de estas organizaciones tiene estructuras de mando, células operativas, redes de extorsión y capacidad de fuego.

Estos criminales han convertido a Michoacán en un laboratorio de violencia, extorsionando aguacateros, limoneros, empresarios y ciudadanos comunes. Han asesinado alcaldes, líderes sociales y cualquier voz que se atreva a denunciarlos. ¿Cuántas muertes más necesitamos para que la estrategia se intensifique? ¿Cuántos bloqueos carreteros más? ¿Cuántas familias desplazadas? ¿Cuántos negocios quebrados por la extorsión antes de que actuemos con la contundencia que el problema exige?

Pero hay una verdad aún más incómoda: el crimen organizado en Michoacán no ha prosperado solo por la capacidad armada de los cárteles. Ha prosperado porque durante décadas encontró complicidad, protección y colusión en estructuras políticas de todos los niveles y de todos los partidos.

¿Cuántos funcionarios siguen filtrando información a los cárteles en este momento? ¿Cuántos alcaldes, directores de seguridad o policías municipales están en la nómina del crimen organizado ahora mismo, mientras leemos estas líneas? ¿Cuántas licitaciones han sido direccionados por presiones criminales? ¿Cuántas candidaturas en las próximas elecciones serán financiadas con dinero del narco?

Exijamos operativos sostenidos, permanentes e implacables para capturar a los grandes capos que siguen sembrando terror. Que se creen protocolos de protección



SÍNTESIS EJECUTIVA



07 DE ENERO 2026

efectivos. Carlos Manzo pedía ayuda, enviaba oficios, tocaba puertas, y aun así fue asesinado. No podemos permitir que eso vuelva a suceder.

A las instituciones de procuración de justicia les demando que se investiguen a fondo todos los casos de colusión política con el crimen organizado, sin importar colores partidistas, apellidos ni cuánto poder o influencia tenga el investigado. Que se aplique todo el peso de la ley contra funcionarios que traicionen su juramento. Que se fortalezcan las unidades de inteligencia financiera para rastrear el dinero del narco en las campañas políticas, en las cuentas bancarias, en las propiedades y en los negocios fachada. El dinero deja rastro: hay que seguirlo.

La detención de "El Botox" es una victoria, sí. Pero será una victoria pírrica, vacía, temporal si no viene acompañada de acciones más profundas y estructurales.

Michoacán no necesita golpes mediáticos para las conferencias mañaneras. Michoacán no necesita operativos espectaculares que se olvidan a la semana siguiente. Michoacán necesita una transformación real, sostenida, profunda en materia de seguridad, justicia y ética política. El tiempo de los narcopolíticos debe terminar. El tiempo de la paz verdadera debe comenzar.

Y esa paz solo llegará cuando capturemos a todos los capos, no solo a los que conviene mediáticamente. Cuando limpiemos nuestras instituciones de la corrupción que las carcome desde dentro. Cuando construyamos un Michoacán donde ningún niño tenga que crecer entre balaceras y ningún padre tema por la vida de sus hijos al salir a trabajar. Cuando podamos celebrar nuestras fiestas patronales sin miedo, cuando podamos recorrer nuestras carreteras sin temor a topar con retenes ilegales, cuando podamos hacer negocios sin pagar extorsión.

La captura de "El Botox" es un paso en el camino correcto. Pero es solo eso: un paso. Ahora debemos caminar todo el camino que falta, por largo y difícil que sea.

Michoacán lo exige. Las víctimas lo merecen. Nuestros hijos lo necesitan. Y la historia, esa jueza implacable que todo lo registra, nos juzgará no por nuestras palabras sino por nuestros actos, no por nuestras intenciones sino por nuestros resultados."

<https://mimorelia.com/columna/la-detenci%C3%B3n-del-b%C3%81tox-un-primer-paso>

OPINIÓN

El Sistema de Partidos está salvaguardado

Por Araceli Gutiérrez Cortés

"Una de las mayores preocupaciones de cara a la inminente reforma electoral, es el hecho de que se menoscabe la vida de los partidos políticos a través de la reducción de financiamiento público o bien, mediante el replanteamiento de la fórmula para



07 DE ENERO 2026

diputaciones o senadurías de representación proporcional o plurinominales como también se les conoce.

Paradójicamente, el partido mayoritario que hoy gobierna se arropa con dos partidos políticos pequeños para alcanzar sus objetivos, pero esos pequeños partidos no están dispuestos a firmar su pena de muerte, por lo menos, no se ha encontrado la forma jurídica que permita disminuir a los otros pequeños, sin trastocar a los aliados. Esto genera un entorno bien interesante en la dinámica de las alianzas políticas, porque tanto los pequeños como el grande, se están dando cuenta, con toda claridad, del alcance real que tienen.

Al final no importa la opinión de los demás, esta decisión será de tres. Lo que si lamento, es que no estén en el análisis público las áreas de oportunidad que tiene el sistema de partidos en nuestro país, sería muy bueno hacer un balance de la efectividad de su trabajo y del cumplimiento de sus objetivos, para los cuales reciben considerables cantidades económicas.

Las instituciones tienden a ser observadas en torno a la efectividad y forma de sus resultados, esto hace que cambien, se fortalezcan o desaparezcan, pero los partidos políticos no han sido dignos de una evaluación que nos lleve a pensar qué les hace falta y qué cambiamos. Claro, esto conlleva un serio ejercicio de autocrítica, lo que se antoja realmente difícil.

Por lo pronto, para quienes estaban preocupados por una eventual afectación al financiamiento o al sistema de representación proporcional, quedense tranquilos, porque todo parece indicar que, por ese lado, nos mantendremos igual.

El pluripartidismo, es uno de los elementos que coadyuva en la construcción del sistema democrático mexicano (un sistema inacabado desde luego), pero que con todos sus defectos, ha impulsado pasos hacia adelante, en materia de derechos humanos y políticos, en reconocimiento y apoyo a sectores vulnerables, incluso en desarrollo social, político y económico. Cuidar el sistema de partidos, es fundamental para seguir avanzando; pero controlarlos, también lo es, para evitar su perversión.”

<https://metapolitica.news/2026/01/27/%e2%98%9e-opinion-el-sistema-de-partidos-esta-salvaguardado/>